

SOBRE LA VIDA DE LOS MORISCOS GRANADINOS DEPORTADOS EN LA VILLA DE ALBACETE

Por Alfonso SANTAMARIA CONDE

Ya en ocasiones anteriores me he ocupado del tema de los moriscos granadinos en relación con la villa de Albacete en el siglo XVI, a partir de su sublevación en tiempo de Felipe II. Primero fue la participación de nuestra villa en la lucha contra aquéllos; después, dos expediciones de moriscos de paces llegadas aquí en mayo de 1570. En ambos casos fue utilizada básicamente documentación municipal existente en el Archivo Histórico Provincial, si bien fue necesario igualmente recurrir a los textos de los cronistas de la guerra —sobre todo para el primero—, aparte de algún otro documento de procedencia distinta, y de algunas publicaciones relacionadas con esos asuntos, de todo lo cual queda constancia en los trabajos correspondientes (1).

Con posterioridad, y con motivo del Congreso de Historia de Albacete (Diciembre, 1983), estudié la deportación general de los moriscos granadinos, a fines de 1570, en relación con nuestra villa y el importante papel de ésta como lugar de concentración y dispersión de los mismos, tratando también de los que quedaron aquí durante el siglo XVI. Fueron utilizados para ello, por una parte, interesantes documentos municipales (A.H.P. de Albacete) —entre otros, diversas listas y padrones hasta 1586— y, por otra, diversos documentos del Archivo de Simancas que contribuyeron a completar algunos aspectos; naturalmente, se utilizaron también otras publicaciones referentes al tema (2).

En el presente artículo, como continuación del trabajo anterior, se trata de aproximarnos al modo como vivían los moriscos en la villa de Albacete, examinando qué actividades desempeñaban, dónde vivían y dónde se enterraban, acercándonos también a la relación entre ellos y la población cristiana vieja. Documentos empleados con anterioridad —padrones, listas, actas municipales...— y protocolos nos servirán esencialmente para ello.

1. EL TRABAJO

La pragmática real de 6 de octubre de 1572 concebía el trabajo que habían

(1) SANTAMARIA CONDE, A.: "Participación de Albacete en la lucha contra la sublevación de los moriscos granadinos". *Al-Basit*, n.º 6, págs. 177 a 198. "Albacete y los moriscos en el siglo XVI. Dos expediciones de moriscos de paz". *Al-Basit*, n.º 9, págs. 39 a 48.

(2) "Albacete y la deportación general de los moriscos granadinos". *Actas del Congreso de Historia de Albacete*. Vol. III: *Edad Moderna*. Instituto de Estudios Albacetenses. 1984. págs. 35 a 56.